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对话王德峰：

我们永远不用去尊敬一部杰作
而是热爱它
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抵抗现代性病症，摆脱“无家可归”
音乐的最高追求是自由

新闻晨报·周到：您曾经说过，在当代，
音乐承担着帮助人们走出现代性病症，摆
脱那种“无家可归”的使命，请问这一使命
如何实现？

王德峰：“无家可归” 从哪里来呢？ 尼
采提出“上帝已死”，就宣布了欧洲人的“无
家可归”。 资本和技术不可能是人类的家，
面对这种现代性病症， 作曲家们早期是敏
感和绝望的。 勃拉姆斯的《第四交响曲》、
布鲁克纳《第七交响曲》的第二乐章都是如
此， 他们早早感受到了欧洲人精神家园的
丧失。

这种精神家园，一方面可能来自宗教，
一方面是近代积累出来的， 对个性和真理
的统一的精神追求，让人们得以生活在立
体的空间， 拥有一个向上攀登的维度。 人
是需要在坐标轴里寻找自己的坐标点的。
但现在， 假定 x 轴代表物质财富增长的效
率，y 轴代表财富分配的公正性，人们没有
第三个尺度来评价生活的意义。 所以我会
把当代人比喻成阿米巴虫———这是一种很

有趣的生物， 它的位移方法就是一部分向
内收缩一部分向外延展，没有三维空间里
那种向上攀登的维度。

对于这一点， 西方音乐家和哲学非常
敏感。 伟大的音乐家就是音乐思想家，他
们用作品表达这种思考，在创作中讨论现
代性病症透露出来的表现。 他们不是在
“抵抗”病症，而是先把这件事说出来，看清
当代人、看清自己。

当然， 也有的音乐家选择虚幻地营造
出精神避难所，比如晚年的瓦格纳，所以尼
采才那么坚决地批判他。 早年尼采是多么
崇拜瓦格纳， 赞赏他带着蓬勃的生命力面
对一切的苦难，而不是把现实生活放到浪
漫主义的构想中去。 结果瓦格纳在自己开
辟的道路上向后退缩， 尼采一听就受不了
了。 尼采是个高度敏感的人，敏感到仿佛
没有皮肤———一般人要面对暴风骤雨才会

感到疼痛，和风细雨他就已经有了痛感。
这就是思想通过音乐与哲学的对话，

音乐的领域也是思想的领域。你当然可以
把音乐当成娱乐工具用，比如在咖啡馆放
贝多芬的《致爱丽丝》，但我认为音乐本不
是以这种目标存在的。 音乐的最高追求，
就是人类精神层面上的自由。

新闻晨报·周到：可不可以认为现在我
们听古典音乐，要回到向上攀登的维度上，
不是单纯靠本能听或是靠理性听？

王德峰：我们其实无法定制什么 ，用
本能还是理性或信仰去听， 都只是我们
的假想。 音乐是一种创造，创造取决于适

合的时代土壤和作曲家的思想高度 、灵
魂深度。 音乐的表现跟作曲家的哲学思
想有关。 有的音乐注重表现本能、接触再
达到升华， 那我相信叔本华一听到这种
音乐就会喜欢， 因为他的哲学思想跟作
品正好契合。 莫扎特的许多作品是古典
主义的高峰，简单比喻就是格律诗，对仗
工整，那么黑格尔一听就觉得高兴。 黑格
尔讨论音乐，依据就是莫扎特。 所以音乐
未必是本能、 理想或信仰三种成分的融
合，而是作曲家的思想，作曲家的哲学方
向。

新闻晨报·周到：您也有一个很经典的
表达，说音乐学院需要哲学系和文学系，为
什么？

王德峰 ： 音乐当然可以从两个方面
来欣赏，比如从思想的层面，柴可夫斯基
的六部交响曲实际上就是内在探索的过

程，是他思想历程的转变。 而从文学的层
面，你完全可以把音乐作品想象成戏剧，
不同的主题是不同的 “角色 ”，它们相互
的冲突、和解以及共同的抗争，实际上就
是个用耳朵听的剧本。 为什么文学对音
乐是必要的修养， 因为我们无法用具体
的语言去解释音乐的含义。 《傅雷家书 》
里， 傅雷会告诉傅聪你要去读哪一首唐
诗、宋词，读懂了、进入了它的意境，你就
能演奏肖邦的曲子了， 这就是不断在补
充文学修养。

所以海德格尔讲， 一切艺术本质上都
是诗，艺术的创作是诗意的创造。

王德峰讲了一个作曲家布鲁克纳的故事。
布鲁克纳在维也纳开始创作交响曲的时

候，有一位叫汉斯里克的乐评人，老是和布鲁克
纳对着干。

汉斯里克是勃拉姆斯的忠实拥趸， 有将古
典主义和浪漫主义融合到炉火纯青的勃拉姆斯

珠玉在前， 汉斯里克认为布鲁克纳的作品无论
在表现形式和审美目标上，远远达不到标准。

于是布鲁克纳出一部交响曲，他就骂一部。
汉斯里克的批评令布鲁克纳数次萌生放弃

音乐创作，回到乡下当管风琴师的念头。但布鲁
克纳终究还是将这些批评尽数转化为创作动

力，几易其稿的《第四交响曲》，最终大受欢迎。
据说在布鲁克纳 《第四交响曲》 的演出当

天，一位侯爵找到布鲁克纳，激动地说，您有什
么愿望，我都能帮您满足。

布鲁克纳想了想说，“我想要汉斯里克停止
对我的攻击。 ”

“但我们缺少真正的音乐批评。”王德峰说，
“每个乐团来到上海， 第二天我们的报道一定
是，演出如何大获成功，观众的掌声如何热烈。
任何一个在其他地方受挫的乐团， 只要来一趟
上海，就一定会重拾信心。 ”

“哲学王子” 的话还是一如既往地锐利，但
我们在他的目光里看到的是对音乐深沉的热

爱。 在他的眼里， 音乐在巴赫手里获得了自主
性， 并开始在之后的 350 年时间里试图穷尽一
切的表达可能，到了今天，这些古典音乐依然承
担着抵挡现代性病症、摆脱“无家可归”状况的
使命。

但音乐不该是技巧的炫耀， 不该是篇章的
解构，而应该是思想的演绎。 在王德峰的眼里，
批评的意义当然不是责难， 而是在于形成一种
探讨古典音乐应该如何被演绎、 如何被欣赏的
良性互动。

“如今，这些西方古典音乐的作品仍在被不
断演奏着，不断回荡在世界各国的音乐大厅，这
说明了什么？”王德峰自问自答道，“说明了这些
作曲家跟我们仍是同时代的人， 虽然这些作品
可能是几百年前创作的， 但我们仍然可以将这
些作品引到当下， 跟我们一起思考这个时代的
话题、回应时代的挑战。 从这一点上，我们说贝
多芬是不朽的，勃拉姆斯是不朽的，布鲁克纳是
不朽的， 因为他们总是能够成为每一个时代的
人精神上、心灵上的朋友。 ”

“当然，这意味着对演奏家和指挥家有极高
的要求。 ”王德峰说。 他想了想，又讲了一个大
提琴家梅斯基的故事。

梅斯基在演奏每一部作品的时候， 他都宣
称，这是历史上最伟大的作品。

有人就问他，到底哪一部才是最伟大的？
王德峰代替梅斯基给出了答案，“因为他每

演奏一部作品时，他都太热爱它了。 ”
“我们永远不要去尊敬一部音乐作品，我们

要去热爱它。 ”王德峰说。
这也可以看作是对黑格尔在《美学讲演录》

中这段话的另一种解读：“如果我们把美的领域
中的活动看作是灵魂的解放， 摆脱限制和压抑
的过程， 因为艺术通过供观照的形象可以缓和
一切最酷烈的命运，使它成为欣赏的对象。把这
种自由推向最高峰的就是音乐。 ”

新闻晨报·周到： 本月柏林爱乐乐团造
访上海，演出门票秒空，为什么大家愿意去
听？

王德峰：中国近代史以来，上海是对西
方古典音乐接受最多的城市之一。 在上海，
年轻人可以喜欢现代音乐、流行音乐，也同
时对西方古典音乐有尊重，有时候甚至是特
别敬畏。因为他们知道歌曲的创作有很多音
乐素材就来自古典音乐，莫扎特《第四十交
响曲》，旋律一出来，就可以加入流行歌曲。
我也知道很多喜欢摇滚乐的人，后来回归来
听巴赫。

柏林爱乐是一支特别了不起的乐队，我
自己收藏了柏林爱乐和德意志留声机公司

（DG）合作的百年经典专辑，里面有各种各
样指挥家的版本。他们在上海的演出我有空
就会去， 错过的几次都是因为身不由己，往
往是答应了晚上有课，没有时间。 这种情况
下经常觉得难过，挣扎着把课讲完，赶紧回
去，拿出我的唱片（笑）。

我是把作品看成朋友的， 反复听的，就
是我的“老朋友”。 去音乐会，就像和老朋友
约会；当然也会有一些音乐会的现场感受不
好， 就好像去了才发现老朋友变了一个样
子。 所以回到家，还是要和架子上那张唱片
“见”一下，才能安稳地睡下。

从这个角度说，我希望在上海看到更好
的艺术批评， 不是任何演出后就是一定是
“大获成功”“掌声热烈”的评价。 没有批评，
艺术家怎么可能提高？任何一个艺术的领域
的繁荣和发展，是离不开批评的。

新闻晨报·周到：说到您的聆听习惯，您
曾说夜深人静时听到好的音乐，会忍不住想
把大家都唤醒。但对现代人来说，睡是奢侈，
有足够时间听音乐可能也是奢侈。

王德峰： 听到让我感受极深的音乐，我
往往有一种强烈的冲突：你们为什么还在睡
觉？ 我们人类有这么一部伟大的作品，昭示
着我们怎么看待生活、苦难和希望，这比什
么都重要。这是我的冲动，也是一种愿望。我
住在淮海路的弄堂里，很多次，我在二楼听
着这样的音乐， 窗户望出去到处黑灯瞎火，
人们都睡着了。 我心里太惋惜了，这可是属
于人类的音乐啊。

当然，为了谋生每天忙碌，需要及时睡
着，没有时间听音乐，也是我们现实生活中
的悲哀。 我特别谈过如何守护中国人的闲
暇，以及有了闲暇时间，你怎么用？现代性的
病症，把我们的生活节奏变得很快，精神生
活也是碎片化的，享受的是快餐文化。 现在
有什么人能把自己关在房间里每天读一段

长篇小说吗？
我至今都记得中学一个的暑假，我读了

两本长篇小说：《安娜·卡列尼娜》和《战争与
和平》。我天天看，我母亲觉得这个孩子很奇
怪，时而哭，时而笑。她不知道我是和小说主
人公生活在一起了，和他们同悲同喜，我甚
至觉得我没去过俄罗斯旅游，但我已经“去
了”彼得堡，我和莫斯科也“很熟”，连彼得堡
和莫斯科之间那辆火车我都知道。

我觉得很遗憾， 现在人们不能长久地读
一部长篇小说， 就像很少静下心来在家里搞
一场音乐会。 其实只要有起码的音响设备就
够了，上半场、下半场我都会给自己定节目单。

新闻晨报·周到：您前面说过，古典音乐
的所有可能性已经被穷尽， 那么随着 AI 的
问世，算法的力量能形成突破吗？

王德峰：这个话题蛮热门，以至于我很
奇怪，当代人对技术为什么有一种崇拜到甚
至敬畏的心理？ 计算机语言以逻辑为基础，

它当然效率很高，人类生活的方方面面都可
以通过数字化进行表达，把图像、声音转变
为数码， 再通过声音设备又转化为看到的、
听到的东西。 等加上自动学习的能力，就形
成了所谓的 AI人工智能。 但这和人类最高
性格和能力是不同的，我在英语中找不到合
适的词来形容这种能力，只能转向中国美学
的“性灵”。 何谓“性灵”？ 一是直觉，二是想
象，三是感悟。人类的一切创造性，都不来自
于理性的、逻辑的推算，因为理性的逻辑推
算只能把已经创造过的东西更有效率地运

用。 创造性的源泉是性灵。 爱因斯坦用相对
论的范式取代牛顿力学的范式，掀起物理学
的革命，这既依赖于他极强的理性，也需要
伟大的直觉、想象和感悟。 如果你交给 AI，
AI能克服这种物理学危机吗？

音乐更是如此， 一切艺术创作都是如
此。 你确实可以把作曲交给 AI，但 AI 永远
无法创作出伟大的音乐思想。你用 AI作曲，
也就意味着主题先行。一切伟大的作品都不
是主题先行的，激发创作的是朦胧的、充满
生机的东西。 所以作曲家一般有个习惯，无
论走到哪里，口袋里都有个小本子，突然有
了灵感，就记录下来。 可能很简单，很短暂，
但作曲家知道里面有丰富的内容，于是创作
开始了。

更根本的一个问题是，我们的哲学想象
是怎么被启发的？是情感，是生命感受。生命
感受越是深邃，越是激发我们的哲学想象和
感悟。 人类的泪水是从心田里流出来的，你
给程序编一个流泪，它流得很准确，但没有
那颗心。不要幻想它能取代伟大的创造和伟
大的痛苦。

晨报记者 曾索狄 吴飞

是“老朋友”，是人类的宝藏
音乐创作源自于伟大的生命感受

新闻晨报·周到：音乐家是什么时候开始哲学思考的？
王德峰：西方近代音乐的起点从巴赫开始，巴洛克音乐

在宗教题材中融入了对人和上帝关系的重新认识， 古典音
乐的哲思就开始了。 可以说，巴赫赋予了音乐自主性。

从巴洛克时代到尾声的印象派， 西方古典音乐走过了
大约 350 年的时间。在这段时间里，西方古典音乐把人类音
乐创作的艺术推向了最高峰。 所有能写的音乐、 作曲的方
法，对人物情感的方方面面，都被欧洲音乐家挖掘过了，这
是他们的贡献。

现在，西方现代音乐界的创作还在继续，但和古典音乐
相比， 非常小众。 西方古典音乐作品今天还在不断地被演
奏、不断回荡在世界各国的音乐大厅，这说明这些几百年前
创作的作品，跟我们是同时代的，依然不朽。 它们可以带入
当下，跟我们一起思考时代的话题、课题和挑战，它们也在
帮助我们，回应时代的挑战。所以，贝多芬是不朽的，勃拉姆
斯是不朽的， 布鲁克纳是不朽的……他们总能成为每一个
时代的人们的精神上、心灵上的朋友。

但这也意味着对演奏家、指挥家有极高的要求。从来没
有什么逼真地再现作曲家原来的意图， 因为我们总是让贝
多芬跟我们“说”同样的话，和我们去面对同一个问题。

新闻晨报·周到：这种高要求是思想上的，还是技巧上
的？

王德峰：我有时候觉得国际大型的钢琴比赛，像看跳水
比赛，几个评委坐在那里，看水花溅得够少。 这实际上是把
艺术用科学标准测量，会引导年轻的参赛者炫技。有些作品
难度很高，你弹得好，证明技巧到了比较高的档次，但这和
作品演绎本身不是一回事。

拿中国脍炙人口的歌曲举例，郭兰英、马玉涛等等原唱
的歌唱家，可能年纪大了，声音不够稳定，但他们的演唱能
感动我。 有些形式很美、技巧也很好的声音，你就是觉得拿
捏得不好———旋律到了一定高度，到底是怎么上去的？拿捏
得好，就能搔到听众的痒；有的唱得很正确，就是不到位。

交响乐里有些很难的作品，乐手们如果能攻克难关，一
般的指挥家是会满意的。但一流的指挥家，还要听乐手们的
意识和感受是否到位，会把展示作品的精神内涵，视为唯一
目标。 我买过 10 个版本的莫扎特《安魂曲》，技巧上都没问
题，但一听就高下立判，我的标准就是这个版本有没有把精
神内涵演奏出来。

新闻晨报·周到：对演奏家、指挥家有高要求，那么对听
众呢？

王德峰： 我一直希望古典音乐的爱好者们不要走上歧
途。 不要觉得我应该更懂乐理， 应该越来越多获得专业知
识，才配得上古典音乐。 这完全搞错了，我有许多古典音乐
的同好，他们对不同作品的形式、曲式如数家珍，能说出演
奏家、指挥家在不同版本中出现的问题，甚至明确是在第几
个节拍出的错。

我很惊讶，在他们面前，我就是门外汉。 可我们是去听
音乐，不是听作品的构造，也不是听演奏家的技巧，我们是
用心灵在聆听。一次伟大的演奏可以犯错，然而演奏之所以
伟大，是因为展现了曲子的精华、情感内涵，把作品放在最
合适的角度，这才是最根本的。

有一次我和朋友一起去听音乐会，他掏出手机看乐谱，
一边听，一边一行一行地看。 后来我跟他说，你的损失太大
了，忽略了声音对你的冲击，错过了音乐的世界观，甚至没
有被拽进去和音乐一起同悲同喜。 你只看到了演奏哪里出
错了，这有意思吗？

我很希望热爱西方古典音乐朋友，不要走向专业，不要
为了提升自己的欣赏能力走向歧途。 因为等你终于成为权
威，你再也不可能热爱这个作品了。

聆听大过解构，热爱胜于炫技
永远与大师的思想同行


